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之五之五“有权不用，过期作废”新解
□永春

网民网民
大会堂大会堂

网友发言
我们国家的三公消费一直名列世界前

茅，相当稳定，而我们的教育、医疗等民生问
题似乎没有得到应有的重视。

吉林延边网友
人口从解放初的4亿到现在13亿，民众对

医疗的需求增加（以前有病不看，现在都想去
看），而那么多年医疗机构的规模没多大变化，
反而有很多单位内部的卫生所、职工医院被撤
销。不少医院早就超负荷，医生护士不堪重
负，再加之医院为维持运行必须加大收费，于
是，各种医疗质量、医患纠纷不断发生。

上海网友
医疗卫生费 73 亿是什么概念？就是国

家只从税收中拿出全国人均5元钱用于医疗
卫生事业。5元钱够干什么用！只够每人挂
一次普通号。看病难、医患矛盾谁造成的？
收那么多税都干什么用了！ 北京网友

话题：中央财政医疗卫生支出
低于三公消费引争议

收“保护费”的事一是听说在“旧社会”
有，另外就是在影视节目中看到“黑社会”的
人喜欢这样干。如果有谁说我们的派出所警
察对辖区百姓也要收类似“保护费”的“平安
费”，可以说不啻天方夜谭。然而，眼前的新
闻报道就让这“天方夜谭”变成了现实。

看来这个派出所这个“警务室”如果不是
太贪，让经营者“吃不消”，他们仍可继续“吃”
下去。现在可好，由于贪心，媒体一曝光，再
也“吃”不成了。

可以去想，当地棋牌室的经营者一个是
“吃不消”，另一个也是忍无可忍。说句不好
听的话，棋牌室的经营者早就对这伙收所谓

“平安费”的人不满，背地里还不知怎么骂
呢。当然，估计这些人虽然“心知肚明”，也知

有很多人背后说他们的坏话，甚至就是骂，但
因自己是“人民警察”的身份，感觉良好，知道
普通百姓对他们最多也不过是敢怒不敢言，
也就为所欲为，什么都不怕了。

可这些人不知道，不论什么社会，一个警
察只有为人民时才是“人民警察”，如果不为
人民或者坑害百姓，那就不是人民警察；假如
再像黑社会一样收什么类似“保护费”的所谓

“平安费”，那就与黑社会没什么区别了。
如果非要说还有什么不同的话，那就是

黑社会收“保护费”虽然既可恨又可怕，但与
人民警察收“平安费”比起来却是小巫见大巫
——再怎么说，黑社会收“保护费”时多少还
是有点顾忌，而以人民警察身份收起“平安
费”来要心安理得得多。 文武

从媒体报道所提供的信息看，警方将这
一私收“平安费”的行为定性为“乱收费”，实
际上是说不通的。笔者认为，当地派出所已
涉嫌“单位受贿罪”。

关于单位受贿罪，《刑法》第三百八十七
条明确规定：“国家机关、国有公司、企业、事
业单位、人民团体，索取、非法收受他人财物，
为他人谋取利益，情节严重的，对单位判处罚
金，并对其直接负责的主管人员和其他直接
责任人员，处五年以下有期徒刑或者拘役。”
当地派出所警务室作为国家机关，为涉嫌非
法赌博者提供保护谋取利益，并由此非法索
取他人财物，且情节严重影响恶劣，明显符合
上述规定，应以单位受贿罪论处。

为什么说不适合定性为“乱收费”呢？因
为一方面，从收费名目看，根据《国务院关于坚
决制止乱收费、乱罚款和各种摊派的决定》，乱
收费是指违反现有收费、罚款和集资项目的依
据、标准、范围等的行为，也就是说，这些收费

本有依据，只是执行中没能被很好地遵守，或
是擅自提高标准，或是私下巧立名目，以至表
现出违规和混乱。而黄龙派出所向涉嫌非法
赌博者收取“保护费”，其本身就是毫无依据的
非法行为，因而定性时就谈不上“乱与不乱”的
问题，而是“违法与否”的问题。

另一方面，从费用去向看，一般情况下，
乱收费虽然“收”的名目不正，但“花”的去向
明确，是有账可查的。而且往往是根据规定
一部分上交，一部分留下来自用，上级主管部
门只要规范监督检查，很容易发现问题。而
单位受贿罪则是将贿赂秘密收归本单位完全
占有，不在上级主管部门的常规检查范围之
内，具有一定的隐蔽性。而据此前报道，黄龙
派出所虽然对收费开出收据，但此收据并非
当地公安系统统一制式，而属其私自印制，所
收费用也未见上交或公开，对照这一点，当地
派出所的行为显然更不是乱收费那么简单。

郭兵

根据《温州广播电视新壹周》记者近日的暗访，温州市区黄龙街道箬笠岙村的棋牌室，每月25日前，都会接到箬笠岙村警务室的电话，催缴“平
安费”。如果抗拒不交，每日都有穿制服的人，上门“治安管理”，直到把棋牌室的客人赶走为止。此外，经营者们还得为派出所下属的警务室交电
话费、买电脑、给协警买制服，甚至还要替人家的KTV消费买单。棋牌室经营者们说，“平安费”由来已久。陈女士在箬笠岙村经营棋牌室已有3
年时间，“平安费”也交了3年。她说“以前我们这些店都是固定交几百块就好了”，但近段时间，箬笠岙村警务室上调了“平安费”的收取标准，按一
张桌子每月200元收取，“这让我们吃不消”。这也是经营者们向媒体爆料的原因。28日，记者从温州市公安局获悉，警方将这一“平安费”定性为
涉嫌乱收费。目前，黄龙派出所所长杨永新已被免职，并被党政纪处理。 （6月28日中新网）

派出所收“平安费”涉嫌“单位受贿罪”

近年来，越来越多的领导干部，无论原来是
什么岗位、任什么职务、做什么工作，退休以后
大都投身于各种各样的文化活动，有的喜欢吹
拉弹唱，有的热衷篆刻书法，有的潜心摄影绘
画，丰富多彩、不一而足。而且很多同志干一
行、专一行，还从业余爱好成了行家里手，形成
了自己的风格和特色，取得了不俗的成绩。这
种退下来领导干部纷纷进入文化队伍行列的现
象，似可称为“老来归队”。更有意思的是，很多
退休领导干部在投身文化活动之后，对文化地
位和作用的认识进一步深化，进而反思自己在
职在位时对文化建设重视不够、支持不力、投入
不多，对目前公共文化设施不够健全、群众日益
增长的精神文化需求得不到很好满足感到遗
憾。再想弥补，却已是不在其位不谋其政、心有
余而力不足了，自然就有了“有权不用，过期作
废”的慨叹。这种情况，或可称为“老来后悔”。

“有权不用，过期作废”反映的是个别领导
干部的扭曲心理，他们把人民赋予的权力作为
谋取私利的手段。和广大人民群众一样，笔者
对“有权不用，过期作废”的思想向来深恶痛绝，
对一些领导干部受此影响以权谋私导致晚节不
保，甚至走上违法犯罪的道路深感痛惜。不过，
前面提到的一些领导干部从“老来归队”到“老
来后悔”，并由此对在职在位时对文化建设重视
不够抱憾不已，进而拿“有权不用，过期作废”这
句话来调侃自己悔不当初的心情，也引发了我
的思考，感到至少可以作两点解读。

其一，这种现象反映出一个规律。那就是，
随着经济社会的快速发展和物质水平的大幅提
高，文化的地位和作用日益凸显，对于每个社会
成员而言，表现出通过参加文化活动愉悦身心、

陶冶情操、健身益智的需求越来越强烈。在过
去温饱问题尚未解决的情况下，精神文化需求
相对于物质生活需求是次要的，只能维持在较
低水平；当物质生活水平不断提高后，文化活动
在人们生活中的地位和作用就会越来越突出。
当前，我国城乡居民家庭恩格尔系数已经降到
0.4以下，居民生活正由生存型、温饱型向小康
型、享受型转变，文化需求呈现出“井喷”之势，
人民群众求知求乐求美的愿望更加强烈，热切
呼唤更加丰富、健康向上的精神文化生活。管
仲说“仓廪实而知礼节，衣食足而知荣辱”，恩格
斯说“人们首先必须吃、喝、住、穿，然后才能从
事政治、宗教和哲学，等等”，讲的都是这个道
理。对领导干部来说，在职期间由于工作繁忙，
无暇顾及文化爱好；退休之后终于有了较多空
闲时间，可以更多地参与和享受文化生活。丰
富多彩的文化生活，带来了许多未曾有过的乐
趣，不仅能够充实晚年生活，而且发掘了自身的
艺术潜力、提升了人生境界，成为颐养天年的精
神港湾，这就是退休领导干部纷纷“老来归队”
并且乐此不疲的原因所在。

其二，这一现象还揭示了一个教训。那就

是，尽管文化十分重要，但在一些在职在位的领
导干部那里，却往往是“说起来重要、做起来次
要、忙起来不要”，对文化建设认识不够、投入不
足、推动不力，埋头于其他工作而将文化工作置
于一旁，待到退休“归队”后，深入到群众文化生
活中，体会到群众的感受，这才发现自己当初治
下的公共文化设施捉襟见肘、欠账太多，难以满
足广大群众日益增长的精神文化需求，猛然有
了切肤之痛，然而已经追悔莫及。

上面的一个规律和一个教训，值得各级领
导干部深思。那就是一定要树立高度的文化自
觉和强烈的文化担当，充分运用好手中的权力，
抓紧为文化建设多办好事实事，更好地满足人
民群众日益增长的精神文化需求，同时也为自
己退休后丰富多彩的文化生活创造条件，在客
观上达到“今天为民创建”、“明天与民共享”的
效果，而不要在退休后留下徒呼奈何的遗憾。
我们的各级领导干部手中的权力，都是党和人
民赋予的，必须也只能用来为人民谋利益，绝不
能成为徇私舞弊的工具。正是从这个意义上，
我们可以对“有权不用，过期作废”作一点“新
解”，那就是，对于以权谋私者来说，“有权不用，

过期作废”的思想害人害己，要坚决防范和杜
绝；对于为民谋利者来说，不妨多一点“有权不
用，过期作废”的责任感紧迫感，多一点用足权
力、多办好事的自觉性主动性。如果这样去看
待“有权不用，过期作废”，那就是一种权为民所
用、利为民所谋的积极心态和做法，是与党的全
心全意为人民服务的宗旨和立党为公、执政为
民的执政理念相符的，也是会受到人民群众认
可和欢迎的。

这些年来，尽管通过我们的不懈努力，文化
改革发展取得了历史性成就，但总体上文化建
设的步伐仍然滞后于经济社会的快速发展，无
论是文化事业还是文化产业，无论是文化基础
设施布局还是文化市场繁荣程度，都还不能很
好地适应人民群众日益增长的精神文化需求，
特别是公共文化服务，作为政府保障人民基本
文化权益的重要途径，更应强化政府的责任。
这就要求我们的各级领导干部，乘着党的十七
届六中全会的强劲东风，进一步提高对文化地
位和作用的认识，进一步加大对文化建设，特别
是基层和农村文化建设投入和支持的力度，进
一步加快文化改革发展的步伐，抢抓机遇、充分
作为，以高度的自觉和扎实的举措，推动文化建
设实现新跨越，迈上新台阶，走上与经济社会协
调发展的轨道。如果各级领导干部都能以时不
我待、只争朝夕的精神，认真贯彻落实党的十七
届六中全会精神，充分用好手中权力支持文化
建设，社会主义文化大发展大繁荣的黄金时代
就一定会更快到来，文化建设的成果就一定会
更好地惠及每一个人，那种“老来后悔”的遗憾
自然也就会消失了。

（原载2012年2月16日《人民日报》）

一个国家文化事业、文化产业的发展水平，很大程度上取决
于领导者对文化地位和作用的认识是否全面深刻透彻，能否自
觉地将文化建设放在更加重要的位置。《“有权不用，过期作废”
新解》总结的一个规律和一个教训，值得各级领导干部深思。辩
证地看，权力是一柄双刃剑，对以权谋私者来说，“有权不用，过
期作废”的思想害人害己，要坚决防范和杜绝；对为民谋利者而
言，不妨多一点“有权不用，过期作废”的责任感紧迫感，充分运
用好手中的权力，抓紧为文化建设多办好事实事，以更好地满足
人民群众日益增长的精神文化需求。
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